

# LOS DESORDENES EN NICARAGUA

## El Empréstito en el Congreso

El empréstito municipal es un hecho que no hallará oposición en el Congreso.

La mayoría de los diputados es partidaria de la contratación, ya que ella sólo tiende a unificar ciertas deudas menores del Municipio, y a solventar

un tanto su situación financiera.

Así, pues, no es remoto asegurar que dentro de breves días — ya que el dictamen de la Comisión de Hacienda del Congreso será favorable — el empréstito municipal será ley de la República.

## Se elevan los alquileres en el Mercado

El alquiler de locales en el Mercado público ha sido aumentado en un 50, 40, 30, 20 y 10 por ciento respectivamente, según la disposición de los locales y la calidad de los negocios allí establecidos.

Esto ha producido, como es natural, disgusto entre los poseedores de locales, y pedirán que se anule el acuerdo que dispuso aumentar el valor de los arrendamientos. Pero estamos seguros que eso no pasará de

ser una "tempestad en un vaso". La magnitud de los negocios y las utilidades que ellos proporcionan, no están ni con mucho de acuerdo con la tarifa actual.

Compárese el valor de los arrendamientos con los que tiene el Mercado de Cartago por ejemplo, que no es ni de la centésima parte de la importancia que tiene el de San José y se verá inmediatamente la injusticia del aumento.

## Mueras al Presidente Martínez

Según telegramas particulares de hoy, en las ciudades cabeceras departamentales de Oriente, uranada, Juigalpa, Rivas, etc. los chamorristas en estos días han estado haciendo graves manifestaciones hostiles contra las autoridades constituidas. Se presentan en grupos en frente de los cabildos y cuarteles lanzando insultos al Presidente de la República don Bartolomé Martínez, y vitores a Emiliano Chamorro.

Las autoridades tienen órdenes de dejar hacer mientras tales manifestaciones no desciendan a las vías de hecho, debiendo en este caso proceder con energía.

Esto es lo que hasta la vez se sabe en concreto de los movimientos de rebeldía de que se ha hablado, que no han pasado de ser sino justificados temores de que estalle una revuelta.

## Actitud del Gobierno de Cossa Rica

VIGILADA TODA LA COSTA ATLANTICA DE NICARAGUA NO SE HA HALLADO EL BUQUE CON ARMAS

NUESTRO GOBIERNO ORDENA VIGILAR LAS BARRAS

De Nicaragua nos notician con fecha de ayer que en vista de informe de que de Nueva Orleans había zarpado un barco trayendo un armamento que se suponía de los chamorristas, el Gobierno ordenó activamente la vigilancia de toda la costa atlántica, desde el Cabo de Gracias hasta la Barra de Colorado, y que aun no se había descubierto nada que indicara ser verídica la alarmante noticia.

Otros sospechan que el aviso fue tardío

y que cuando se ordenó la vigilancia ya había sido efectuado el desembarco del armamento en algún puerto oculto cerca de Honduras.

El Gobierno de Costa Rica, por otra parte, también ordenó ayer a los Resguardos de Hacienda de la provincia de Limón activar la vigilancia de nuestras playas del Atlántico, valiéndose de las embarcaciones a su servicio.

Esa vigilancia se desplegará principalmente en las barras de Parímina, de Tortuguero, de Colorado y de Sixaola, pues se presume que si los chamorristas tiene en efecto un armamento por desembarcar, al no poder efectuarlo en territorio de Nicaragua, bien podrían valerse de nuestros descuidados puertecillos o lugares ocultos de desembarque.

## Nombramiento de Oficial Mayor

Don Jorge Cardona fué nombrado Oficial Mayor de la Cruz Roja.

Nos alegramos por la designación, que ha recaído en un joven culto, cuyas prendas personales son garantía para el desempeño de su cargo.

Felicitemos al señor Cardona, quien ahora dejará las actividades periodísticas en que se ejercitaba con tanto tesón e inteligencia.

## Salió 'Bohemia'

Plena de jocosidad, con las intenciones de un Miura como dirían los de "coleta" que hoy nos visitan; ha salido a la calle hoy **BAHEMIA**, la revista cómica en que Salazar, Valverde y Hinc hacen derroches de ingenio y sutileza.

Que siga en su marcha triunfadora esa revista que tantas simpatías tiene en nuestro público.

## El último robo fué a todo un barón

La tempestad de robos sigue azotándonos como la sismica y como todas.

El último robo fue el descuberto ayer por la policía en perjuicio de **Barón Eugenia de Benedicis**.

Ese robo se efectuó ayer a las tres y media de la tarde, habiendo sido capturado el ladrón que responde al nombre de Joaquín Rivera Ortega.

De lo robado fue hallado un reloj magnífico de mesa, una bola de jugar balompié y algunos otros objetos. Pero antes, este mismo seguramente se había llevado otros valores.

## Las maestras también quieren aumento de sueldo

El proyecto de ley presentado al Congreso para que se aumente el 25 por ciento en la dotación de los maestros varones que tengan a su cargo los grados superiores en las escuelas, ha motivado actividades en el personal femenino, quien parece se presentará al Congreso pidiendo que también se le aumente a él sus asignaciones. No juzgamos inferiores a las

mujeres, las consideramos perfectamente capacitadas, pero entendemos que en ningún sentido tienen ante sí el problema de la existencia con tan apremiantes necesidades como el hombre.

Por ello somos partidarios de que el sueldo de los maestros tenga una diferencia equitativa y prudencial con el que devengan las maestras.

## QUE TERMINEN LOS CONFLICTOS

Entre el señor Gobernador y la Corporación Municipal de San José ha surgido un conflicto. Aquella armonía y cohesión que se esperaba habría de reinar entre el representante del Poder Ejecutivo y los administradores de los intereses comunales ha desaparecido.

El veto del Gobernador, veto que consideramos ajustado a las disposiciones legales, y que está de completo acuerdo con el sentir general, ha sido la piedra de escándalo y el motivo de que se rompan las hostilidades, en las que sólo va a haber una víctima: la ciudad de San José.

La inmensa labor administrativa que reclama urgentes, y constantes cuidados, dejará el paso a rencillas y a susceptibilidades de menor cuantía, y el tiempo pasará y la Municipalidad no hará nada de provecho.

Búsquese la forma de armonizar tendencias para que desaparezcan estos cismas. Lo exige el interés público que ya está hartado de polémicas y discursos, y sólo quiere que sus representantes trabajen en bien de sus intereses.

Esto es lo cuerdo, y abrigamos la esperanza de que lo entenderán así los señores municipales.

## NO PASARAN MAS CHINOS

Nuestra labor contra la introducción clandestina de asiáticos ha encontrado en el Gobierno eco simpático.

La prensa nacional da cuenta de las providencias tomadas por el Gobierno para impedir el comercio ilegal de la entrada de chinos.

Ello nos regocija porque vemos que el Lic. don Ricardo Jiménez, con una clara visión del porvenir, pondrá el **NO PASARAS** a la descarada negociación que gobiernos anteriores miraron con indiferencia culpable.

Somos portavoces de la opinión. No tenemos filiación política porque consideramos que al extinguirse los ecos de la

campana, sólo queda a los ciudadanos la misión de colaborar por el engrandecimiento de la patria. Por eso aplaudimos sin reserva, con íntimo regocijo, las medidas de sabia administración como combatiéramos aquellas que no están de acuerdo con nuestro sentir, que no es otro que aquél que inspira un amor intenso al bien público.

## Fiesta italiana

El domingo próximo 10. de junio, en ocasión de la fiesta del **Statin**, el Ministro de Italia, el cual ya se ha trasladado a su nueva residencia del Paseo de Colón, será muy feliz de recibir sus coincidentes desde las 15 hasta las 16 hs.

Con esta oportunidad nos place presentar nuestra felicitación al Ministro de Italia y a la colonia residente.

## LA TRIBUNA

de mañana será de doce páginas y traerá una extensa información, local, extranjera y literaria. Busque **LA TRIBUNA** de mañana, y lea el diario de mayor circulación en el país.

## El viaje de observación a la línea del Pacífico es mañana

Mañana domingo, a las 6 de la mañana, sale el tren de observación sobre la línea del Ferrocarril al Pacífico, para el cual ha invitado a periodistas y diputados el Administrador señor Cabezaz.

Por encargo especial rogamos que asistan aquellos a quienes interesa conocer el estado actual de esa empresa nacional.

## HA Y QUE VIVIR PREVENIDOS

NO HA CESADO, SEGUN LOS TECNICOS. LA TEMPESTAD SISMICA.

Por partes que tenemos de Orotina, sabemos que, aunque débilmente, allí siguen sintiéndose temblores. Esos movimientos han sido registrados aquí con intensidad I. En a-

quella población, que como se sabe es uno de los epicentros, siguen oyéndose retumbos fuertes.

Según técnicos con quienes hemos conversado hoy, la tempestad sísmica no ha cesado, y esto lo escribimos sin temor pero como un aviso de previsión que juzgamos oportuno.

## Acto de justicia de la Liga de Telegrafistas

La Directiva de la Liga de Telegrafistas presentará en estos días un memorial al Congreso Constitucional.

En ese memorial, suscrito en primer término por el Presidente y Vicepresidente de esa Asociación, señores G. Paniagua e Ing. don Rafael M. Tristán, se pide para el honorable compañero don F. Aguilar Rojas una pensión de ₡ 140.00, que es lo que últimamente ha ganado; pero esa pensión será sólo durante dos meses y medio, mientras entra en vigencia la Ley No. 45 de 9 de noviembre de 1923, que se refiere a pensiones y jubilaciones de empleados del ramo telegráfico.

El señor Aguilar Rojas tiene de servicio constante 37 años, es decir, trabaja desde 1887, pero a ese dato de valor puramente

material se unen factores morales, la honradez inequebrantable, la cultura profesional, la distinción en el cumplimiento de los deberes de su cargo, todo cuanto hace legítima una solicitud a favor de un buen soldado de las actividades nacionales, cuando ese soldado está enfermo y en edad avanzada.

El señor Aguilar ha servido ya como en 20 oficinas, entre ellas la de la Casa Presidencial, y hoy es Jefe, hace diez años, de la Central de Cartago.

No recomendamos esa pensión porque ella está recomendada por los propios méritos del señor Aguilar Rojas, garantizados por una entidad tan respetable como la Liga de Telegrafistas.

# EN SERIO Y EN BROMA

COMENTARIOS A LA PRENSA MATUTINA

El Gobierno ya tomó medidas para evitar la introducción de chinos al país.

Así lo dice LA TRIBUNA en un sueldo de crónica, después de hacer comentarios sobre los perjuicios que ha recibido el comercio del interior con la competencia amarilla y sobre los malos ciudadanos que se han enriquecido a la sombra de tolerancias injustificadas y faltando deslealmente a su deber como empleados públicos.

LA TRIBUNA asegura que las medidas tomadas por el señor Secretario de Hacienda para evitar la introducción de chinos son de carácter reservado, como los dictámenes que vierten los médicos forenses.

No somos partidarios de la reserva. Nos gusta la luz, la claridad, la publicidad. El Presidente Jiménez y sus Secretarios de Estado deben vivir en un palacio de cristal para que el país sepa, cuando le venga en ganas, cómo se administra y cómo se gobierna.

Nada de reserva. Que se diga claramente si hay chinos en el país que entraron ilegalmente. Que se diga quiénes son los responsables de esa infracción grave a nuestras leyes y cuáles son los procedimientos que se van a poner en práctica, no sólo para evitar futuras irrupciones de chinos, sino para que salgan de él los que no deben estar en él.

Nada de contemplaciones. De lo contrario, la misma impunidad en que quedan las introducciones anteriores y la inmunidad de que gozan los introductores, serán nuevos alicientes para que se intente, otra vez, el comercio tan productivo de introducir chinos.

¿Hay miedo de que se diga la verdad? ¿Son tan poderosos los introductores que su inuencian alcanza a detener la acción represiva?

Caiga el que caiga, pero que se haga sanción.

El Inspector de Municipalidades, la Municipalidad de San José y el señor Gobernador de la provincia, constituyen la nota del día.

Unos y otros alegan que los unos y los otros se extralimitan; que no tienen facultades

para tal o cual cosa. Y mientras tanto, es el pueblo, la comunidad, quien paga los platos rotos.

¿El culpable? No queremos decirlo. No importa quién sea. Decimos sólo las consecuencias que son funestas y que más tarde habremos de lamentar honramente.

Pedimos, interpretando el sentir general, que termine, que cese de una vez ese pugilato ridículo que constituye un dique insalvable para la marcha ordenada de la administración comunal y sobre todo que no vuelva la vanidad personal, el prurito de tú no mandas más que yo a intervenir en estos asuntos que ridiculizan a nuestras instituciones y que las hacen caer en el descrédito.

El General Volio y la Secretaría de Educación están en desacuerdo. Y se dice que se han cruzado cartas explicativas.

No vemos la razón del desacuerdo. ¿No se ha pregonado en todos los tonos que el reformismo no quería y no pedía nada? ¿Entonces a qué hablar de exigencias?

Además, decires de altas esferas aseguran que el general Volio quería para el profesor Facio la Cartera de Instrucción Pública, cuando la de Relaciones no pudo dárselo. Y si es así, con qué carácter puede el general Volio exigir al señor Quesada, que no fué al Ministerio de Educación, por pedimento suyo, si no por designación del público—y esto lo sabe el general Volio—el señor Quesada, que él es Ministro del Presidente Jiménez?

La Cartera de Educación Pública no es la de Fomento. Hay leyes especiales que regulan su funcionamiento y no se puede, sin faltar a ellas, hacer sustituciones, ni reformas por muy reformista que sea el Ministro?

En educación pública no puede haber más política no puede haber más política que la de la enseñanza. Cualquiera otra sería disociadora y funesta para el país. Y no se hará, lo aseguramos nosotros, que conocemos a los señores Quesada y Arrieta que son conscientes de sus obligaciones contraídas.

# Compramos Chistes

## Abrimos para ellos una sección especial

El chiste es cosa muy importante en un periódico, nos decía ayer un buen amigo. Abran ustedes una sección de chistes, agregó, pero no de chistes abocados, a que somos tan apegados los latinos, sino de ocurren cías sanas, de noble jocosidad, de esa que al provocar una gran risa, con sal, con un poco picante, pero sin burda manera, hace, buen cordial, descansar el corazón, lo amplía, llena de luz la mente como un buen vino y confortata.

Después nos habló él mismo de los chistes americanos, de la prensa yanqui, tan constantes y tan leídos, que una gran cantidad de personas sólo compran los diarios para leer.

Al principio nos pareció tontería, pero después pensamos seriamente.

En efecto: si nosotros pudie

ramos servir un chiste diario, es como si ocurriera el fenómeno de que en cada número de LA NOTICIA enviáramos una copa de moscatel a los lectores.

Pero lo malo es, pensamos, que en las redacciones de estos diarios a menudo estamos para todo, menos para cosas de leer.

Entonces se nos ocurrió dejar esta sección para que la sirva el mismo público que la goza, al público en el cual hay grandes chistosos a quienes damos la oportunidad de intervenir en este torneo, comprometiéndolos a publicar un chiste diario, y a premiar con una buena obra, al cabo de un mes, según el fallo de un jurado especial, al autor del mejor chiste de la temporada.

# En los ranchos para necesitados hay propietarios no damnificados

Hay un malestar general entre las gentes pobres que ocupan los ranchos que la Cruz Roja ordenó hacer para los damnificados con los movimientos sísmicos.

El malestar proviene de que en viviendas de emergencia intrasuntadas, ¿quién sabe por qué desorientadas influencias hay personas que son propietarias de una, dos, o tres casas que no sufrieron absolutamente nada con los temblores.

Pero lo peor es que esas personas alojadas allí de esa manera son, según nuestros informes, las que están moviendo la opinión en el sentido de que no sea la Cruz Roja la que construya las nuevas casas bajo un aplauso económico y armónico, si no

que se entregue a cada uno de los materiales de esos ranchos para que cada interesado haga de ellos lo que le parezca.

Eso sería absurdo: beneficiaría a los propietarios, que con esos materiales remendarían o ampliarían sus habitaciones, pero no a los necesitados en general, que o venderían el zinc y la madera para salir de uno de sus urgentes apuros, o construirían casucas mal hechas sin plan y sin ornato.

La Cruz Roja debe invertir eso, y en caso de que haya en verdad esos propietarios explotadores de una situación, como si fuesen pobres, en mengua de los intereses de estos últimos, hay que proceder a sacarlos de allí sin contemplaciones.

# La Instrucción Pública en El Salvador

(Apuntes del Corresponsal)

San Salvador, mayo de 1924

Muchas son las obras llevadas a cabo por este Ministerio

La Instrucción Pública avanzaba lentamente por la carencia de fondos, que no habían sido cobrados las más veces. La Asamblea Nacional no solamente facilitó la manera variable de la percepción de esos impuestos sino que se creó una Tesorería Específica de Instrucción Pública que ya el 31 de diciembre del año pasado llegaba a regular cantidad. Esto dio margen a importantes mejoras en el Ramo; entresacaremos algunas:

La creación del Departamento de Educación Pública Primaria dividido en cuatro secciones independientes entre sí, que actúan como dependientes del Ministerio, y de las cuales ya tiene conocimiento el público y se ha dado cuenta de su labor; con esto se logra que la dirección de la educación nacional no sufra ningún retraso: y así hoy se puede atender simultáneamente a la sala y material de la escuela, al porcentaje de alumnos asistentes en relación con el de matriculados, explicar los resultados de la enseñanza y apreciar las inversiones en metálico, así como a la teoría y gobierno escolares. Ya tiene edificio propio el departamento.

“La Escuela Salvadoreña”, órgano de la secretaría que dirige don Alberto Masferrer es alto exponente de las letras docentes y enciclopedia indispensable del maestro. En ella se va haciendo recolección de datos traídos por los visitantes escolares que más tarde formarán la ciencia salvadoreña.

Ultimamente se cristalizó la idea de los maestros ambulantes y ya difunden luz por los

cantones y caseríos, las haciendas y los cafetales, diez profesores que hicieron un curso breve de metodología de la lectura-escritura; número que se aumentará seguramente con el año fiscal que viene.

El ropero y los restaurantes escolares se fundieron en una sola institución de más amplios mirajes, el Patronato Escolar, que llevará al corazón de los niños gratitud, y a su cuerpo los medios de subsistencia, aseo e indumentaria. El reclamo del Ministerio a las personas acomodadas sufrió su efecto y hay ya numerario suficiente para comenzar la obra.

El 13 de agosto se declaró obligatorio el culto de la Bandera Nacional y la gran junta que se verificó el 15 de septiembre con gran aparato de sencillez que conmovió profundamente a los ciudadanos del país al ver una legión de brachitos levantados respondiendo a la protesta que se les acababa de tomar, ha levantado los ánimos decaídos por esa crisis económica que concluye ya.

La sección de Provisión y Alojamiento escolar provee de edificios higiénicos a algunas escuelas que harlo lo necesitan. Maestros, mobiliarios y casas para escuelas: he allí lo que se necesita para tener un porcentaje nulo de analfabetas dentro de poco tiempo.

Para que la enseñanza normal no decayera se contrataron dos profesores alemanes que ya llegaron.

Tal es, a grandes rasgos la labor realizada, sin contar con las salas de lectura y biblioteca circulante dependiente de la Biblioteca Nacional, los pedidos de libros para ésta y el almuerzo escolar y mil cosas más que han hecho elevarse a El Salvador muy por encima de lo que era en épocas anteriores.

# Hacienda GUAYABO

LISTOS PARA LA VENTA, LOS SEMENTALES SIGUIENTES:

- Caballos Ingleses y Andaluces. Toros Guernseys, Durhams y Jerseys.
  - Puerros bien cruzados de Berkshire. Un burro español; y, relacionado con los mejores ganaderos del Oeste de los Estados Unidos, puedo atender ventajosamente la importación de sementales vacunos, caballares y asnales de las razas más adaptables a nuestros medios de cultivo.
- Guayabo, vía a Limón.

GOMEZ A.

## UN VESTIDO

para que sea elegante debe, además de tener CORTE DE ULTIMA MODA, ser hecho de

CASIMIR FINO y de BUENA APARIENCIA.

Nosotros le ofrecemos cortes ingleses, belgas y franceses, de pura lana, colores de último estilo, en cortes desde

\$22.50 hasta \$90.00.

TAMBIEN LE OFRECEMOS

vestidos sobre medida, bien hechos, materiales de primera calidad, cortes de lo más nuevo desde \$65.00 hasta \$150.00

No lo dude

VERDADERAS GANGAS

ROBERT HERMANOS

# La Secretaría de Educación Pública y el General Volio

La prensa capitalina se ha hecho eco de los rumores circulante sobre diferencias y rozamientos ocurridos entre la Secretaría de Educación y el General Volio.

No creemos en la existencia de tales rozamientos, pues nos consta que varias recomendaciones del general que no pugnan con la marcha ordenada de la Secretaría han sido acogidas por el señor Jefe Técnico y en

tre éstas la creación de algunas escuelas y la colocación de algunos maestros.

Además, el general Volio, consciente de lo que significa la Educación, no es capaz—lo suponemos así—de pedir que se hagan en ella cosas que aparecerían un desastre.

Por eso nos permitimos poner en tela de juicio los rumores de que se hace eco la prensa de la mañana.

# Suscríbase a LA TRIBUNA

# LA CASA

JAIME CARRANZA

ACABA DE RECIBIR:

CATRES DE HIERRO Y CAMAS DE BRONCE TAMBIEN CAMAS PARA NIÑO PERSIANAS CORRIENTES

DELICIOSO! EL TE

# "SALADA"

Puro, Fresco, Satisfacoe. Viene en paquetes de aluminio PRUEBELO AGENTES: LIMON TRADING COMPANY



